

APROBADO

7
29-09-14

ACTA N° 01 2014
ACTA SESION EXTRAORDINARIA DE CONCEJO
DE FECHA 27 DE ENERO DE 2014

Siendo las 10:15 horas y contándose con la asistencia de los señores Concejales José Lizama Díaz, Martín Salazar Carvajal, Raúl Pantoja Seco, Rodrigo Reus Granzotto y Adrian Ibarra Valdebenito: Sr. Presidente Concejal Luis Marican Marican, da inicio a la sesión en nombre del Señor, ya que el Sr. Alcalde Titular, don Humberto Catalán Candia, se encuentra haciendo uso de feriado legal, Alcalde subrogante Sr. Osvaldo Villarroel Carrasco, actúa como Secretaria (s) doña Oriana Bonvallet Knabe.

MATERIA LA CONVOCATORIA

- 1.- Análisis sobre contenido del proyecto "Central Hidroeléctrica Los Aromos", presentado al Servicio de Evaluación Ambiental de la Araucanía con Fecha 23 de Diciembre de 2013.
- 2.- Tomar Acuerdo para contratar asesoría.

DEL DESARROLLO DE LA SESION:

1.- Análisis sobre contenido del proyecto "Central Hidroeléctrica Los Aromos", presentado al Servicio de Evaluación Ambiental de la Araucanía con fecha 23 de Diciembre de 2013.

- Presidente Concejal Sr. Marican, comienza señalando que cada uno ha hecho sus propias averiguaciones respecto al proyecto que consiste en construir una Central Hidroeléctrica en el Río Toltén. Ofrece la palabra al Alcalde (s).

- Alcalde (s) Sr. Villarroel, señala que hasta el Concejo pasado no habían muchos antecedentes como para poder opinar, la idea era saber de qué se trata, ya que hay mucha gente en contra de que se construya esta central y 1% a favor de que si se construya la central, pero es súper importante saber a qué se van oponer o que van apoyar. En este sentido el SEA hizo llegar a todos los presentes la información en la reunión realizada en la comuna de Freire, al ver el proyecto cambia un poco la idea del concepto inicial, donde pensaban que se trataba de un mini central, que gasta agua en el margen norte, donde hacen una captación de agua, se lleva por una aducción, se genera la energía y el agua vuelve al río. El problema es que van intervenir el Río Toltén, van a construir un muro para almacenar agua y producir un embalse, son 112 hectáreas que se van intervenir y al principio más de 400. Aquí nace la preocupación, ellos van cortar el caudal, van hacer un puente para unir el lado sur con el lado norte, por tanto cambia la imagen del comienzo. Lo demás son todos temas técnicos que se escapan de su opinión. Para mayor ubicación de los asistentes, esta central se ubicara casi frente a las rocas del Sr. Korizma, donde se hace un embalse con parte de el Río Allipen y Río Toltén hacia el oriente, todo lo demás lo sacan por fuera del río (canales de aducción), hasta la casa de máquinas. Toda la obra está en la Comuna de Freire, pero al intervenir el río se afecta a la comuna de Pitrufquén. La Municipalidad tiene que hablar del Plan Regulador, del PLADECO. Lo que les preocupa es como el Municipio va enfrentar este tema, por eso en segundo punto está la posibilidad de contratar una asesoría.

- Presidente Concejal Sr. Marican, señala que si bien es cierto en este tema no es el Concejo quien toma la última palabra, si hay instancia en poder expresar su opinión, lamenta que no haya fluidez en la información, la semana pasada estuvieron en una reunión en Freire con los profesionales del SEA, no quedaron muy conformes, dicha reunión era parte de la participación ciudadana. Todos los reclamos técnicos comenzaron desde el 08 de Enero, y



de ello se enteraron recién en el Concejo pasado, es de suma urgencia acercar opiniones, una mirada transversal del tema. Si bien es cierto es necesario el progreso o la necesidad de crear energía, pero se puede hacer de otra forma. Hay que tener una postura transversal entre las autoridades y la ciudadanía.

Concejal Sr. Reus, consulta si el Gobierno Regional ha omitido alguna opinión al respecto.

- Presidente Concejal Sr. Marican, dice que están involucradas todas las entidades de gobierno que corresponden.

* Concejal Sr. Salazar, saluda a los vecinos y vecinas y manifiesta que hay una preocupación de la comunidad por este mega proyecto. Cree que el primer acuerdo que se debe tomar, es que el proyecto se entregue en CD ya que se que este proyecto está escondido y con información a medias.

-Alcalde (s) Sr. Villarroel, dice que las formalidades están cumplidas, se supone que el servicio de impacto ambiental tiene clara su forma de actuar, su reglamento, etc. Se hizo una modificación a la ley, pero el proyecto entró al SEA antes de dicha modificación. Todos los antecedentes los tiene el SEA. La Municipalidad solo tiene que responder si el proyecto afecta al Plano Regulador y al PLADECO, y en ambos casos no afecta, pero como ciudadanos se puede actuar bajo la participación ciudadana, para lo cual es necesario tener una asesoría.

- Presidente Concejal Sr. Marican, señala que el día lunes 03 de febrero, hay una convocatoria de parte del SEA y representante de la empresa para exponer el proyecto, hora y lugar por definir.

* Concejal Sr. Ibarra, dice que le parece fantástico que se hayan manifestado en el Show de la Truchada, la única forma, es moverse a través de la ciudadanía, hacer sentir el rechazo contra la hidroeléctrica, todos saben que estos proyectos siempre ganan, pero la pregunta que se hace, es que gana Pitrufquén.

*Concejal Sr. Pantoja, saluda a los vecinos y agradece la presencia, que demuestra la preocupación de estas personas, que es la misma preocupación que tiene el Municipio, la posición es en contra de la instalación de esta Central Hidroeléctrica, hay que estar unidos, sin ver colores políticos, para dar esta batalla. Como Municipio hay que empezar a generar alianza con la ciudadanía. Marchas o protestas, una vez entregados los antecedentes del proyecto, alianza con los parlamentarios, autoridades regionales.

* Concejal Sr. Lizama, saluda a los vecinos y todos los interesados en este tema. Señala que ya se sostuvo la reunión con los vecinos, los cuatro Concejales estuvieron muy contentos con la reacción de la ciudadanía, la idea es aunar fuerzas y criterio para dar la lucha en esta oposición pero ajustada a derecho, que indica la Participación ciudadana. Se contactó con la gente del SEA, el video que se habló en la reunión no existe, pero el titular de este proyecto estará a partir de hoy en la región, solicito tener una reunión a nivel municipal para conocer los antecedentes.

Además estuvieron trabajando y analizando este proyecto, y se toma la atribución de invitar a un profesional de la comuna que trabaja fuera, don Víctor Fernández, Biólogo Marino que está de paso en la comuna, y tuvo acceso a la información, y solicita la intervención de don Víctor, para que dé a conocer su opinión técnicamente y para empezar hacer una pauta, para contratar la asesoría.

-Presidente Concejal Sr. Marican, solicita autorización al Concejo, para la intervención del profesional Biólogo Marino don Víctor Fernández.

*Sres. Concejales autorizan.

-Alcalde (s) Sr. Villarroel, solicita autorización para retirarse, debe asistir a contestar un Recurso de Protección en la Corte de Apelaciones.



- Sr. Víctor Fernández, Biólogo Marino, manifiesta que no es experto en el tema, pero señala los cuidados que habría que tener al analizar este proyecto de represa que genera energía, ojala hubiera otras formas que no tuvieran impacto, proponer una represa, un dique o un corte en el cause del rio es una gran razón para oponerse, el resto de los argumentos sería para reforzar, sería una fragmentación de ambiente, todos los procesos que se han desarrollado naturalmente por siglos, para llegar a un equilibrio, tienen muchos efectos, una alteración mayor del paisaje, para la gente de la comuna que disfruta del rio no tiene ningún beneficio, solo perjuicios.

- Alteración del paisaje.

- Alteración de los ciclos naturales (intervención de especies).

- Efectos Económicos

- Las napas se verán alteradas.

- Cambio en la temperatura del agua

No está de acuerdo con la represa, ellos han comprado los derechos de agua, pero no es un derecho, es un error que se puede modificar.

-Presidente Concejal Sr. Marican, insiste que independiente de la postura del los Concejales y Alcalde, deben tener una asesoría técnica, se va perjudicar la flora y fauna, el turismo y el ámbito cultural.

* Concejal Sr. Salazar, solicita orden en la sala y consulta cual sería la persona idónea para contratar. Ya que esta central perjudicara a las personas que día a día trabajan en el rio Toltén.

-Secretaria Municipal (s) Sra. Oriana Bonvallet, señala que sostuvieron una reunión con profesionales de la Universidad de la Frontera de distintas áreas, la idea es que estos profesionales realicen las observaciones al proyecto.

* Concejal Sr. Lizama, dice que la gente que se juntó en la reunión de participación ciudadana le comentó que profesionales de la UFRO estaban interesados en prestar esta asesoría. En la comuna hay muchos profesionales competentes, ejemplo Joel Epulef a quien agradece su interés en el tema, y además el Subrector de la Universidad de la Frontera es Pitrufrquenino. Por eso están viendo la manera de que este señor les pueda ayudar con el área científica de la Universidad.

* Concejal Sr. Pantoja, respecto al apoyo de un profesional, en la asesoría técnica, cree que el Municipio pese a no tener los recursos para contratar, está dispuesta en poder trabajar y buscar los medios para contratar un profesional comprometido con el tema, y no uno de medio nivel. Solicita poder ofrecer la palabra a los vecinos.

* Concejal Sr. Ibarra, señala que lo más importante es contratar un profesional o la asesoría de la Universidad de la Frontera. Además cree que hay argumentos fuertes para salir a protestar, se está interviniendo nuestro rio. Y además poder cambiar los derechos de agua. Solicita a la ciudadanía poder mantenerse firmes y no aceptar negociaciones, no venderse.

- Presidente Concejal Sr. Marican, solicita autorización para entregar la palabra a los vecinos representantes de la ciudadanía, dos minutos por intervención.

*Seres. Concejales autorizan.

*Se ofrece la palabra a los vecinos presentes:

-Don Eleodoro Cortes, manifiesta lo positivo de esta empresa hidroeléctrica, el año 60 llego a Pitrufrquén, trabajó en la construcción de la línea de tren, en la subestación de Pitrufrquén, se siente orgulloso ya que se dió progreso a Pitrufrquén. Por tan razón cree que si esta central llega a Pitrufrquén sería un broche de oro, una herencia importante para dejar a sus hijos y nietos.

-Don Carlos Meza, representante de los boteros de Pitrufrquén y Club River Toltén, está sorprendido por esta reunión, no tienen nada claro, solo una cosa que por ningún motivo deben dejar que se intervenga el rio Toltén. Además considera que por donde se enfoca el



crecimiento de la comuna, es a través del turismo, para eso se tiene una gran riqueza "EL RIO".

- Don Víctor Manríquez, dice que hay una crisis energética desde hace 30 años, como se puede hacer que esta empresa sea más amigable, hay que sentarse en una mesa a conversar, se pueden hacer modificaciones al proyecto, sabe que hay un movimiento que se autoconvocó, pero igual que en otros temas siempre los líderes se venden por un par de pesos.

- Srta. Daniela Rivera, Vocera del Movimiento social por el Toltén, tienen claro que van a destruir el río, deben estar unidos y ser capaces de tener participación ciudadana, tienen la posibilidad hasta el 2 de abril para poder hacerlo, para eso deben estar unidos, es un tema de identidad cultural y social. Hace un llamado a la Municipalidad que entregue la información como se debe, la gente, comunidad mapuche, el sector rural no tiene acceso a las redes sociales, es importante que la Municipalidad los escuche y que no haga oídos sordos como ha pasado con la extracción de áridos. Hacen un llamado para el día miércoles, a una reunión a las 19:00 hrs. en la sede Villa América.

-Srta. Camila Montecinos, profesional del turismo, está trabajando en un proyecto de ornitología, proyecto de investigación de la fauna del Toltén, y esta hidroeléctrica le echará abajo su proyecto, por ende también comparte la opinión, se deben unir en la salvación de este río, además para crecer en el turismo de la comuna se necesita el río y una planificación.

* Sra. Jovita Muñoz, Sector Chanco, se siente sorprendida con lo que ha escuchado y, se opone rotundamente, no le interesa que ocurra con el proyecto, cree que deben estar firmes, recuerda que cuando se construyó la nueva carretera ocurrieron muchos errores por desconocimiento de la comunidad, por lo tanto ahora Pitrufquén debe ponerse de pie y decir no a la Hidroeléctrica, no les interesa, no la necesitan.

- Sr. Cesar Santibáñez, Administrativo Supermercado Unimarc, saluda, y señala que un primer problema que tuvo la comuna, fue la planta de tratamiento de Aguas Servidas, ahora con la instalación de esta central disminuirá el flujo de agua del río, los desechos de la panta son principalmente químicos, los canales de regadío, plagas de ratones, y el comercio afectado que vive del turismo se verán muy afectados.

- Sr. Pedro Troncoso, guía de pesca, dice que nadie va querer venir al río, las energías se van para el norte.

- Don Lester Colipan, representante Organización Pitrufquén Mapu, señala que están con una legislación en contra, la empresa tuvo un tiempo enorme para trabajar en el proyecto, y ellos ahora tiene un corto tiempo para presentar las observaciones, las comisiones no han funcionado, no hay un PLADECO, hay que valorar el tema de cultura, están recién valorando lo que se tiene en la comuna, una pluriculturalidad muy interesante.

- Eugenio Tellier, Estudiante de Psicología, hoy viene a manifestar con sus compañeros, siendo parte de este movimiento social en defensa del río Toltén, consulta a los Concejales y Presidente, que ha hecho la Municipalidad para defender el río, que ha pasado durante los años, que no se ha puesto un recurso de protección para proteger el río, todos saben que el río está padeciendo de a poquito, que va suceder después de la no aprobación de este proyecto, si siguen así el río padecerá solo.

-Sra. Jacqueline Romero, Consejera Regional electa, los Consejeros también tienen que pronunciarse el 11 de marzo y ha estado en conversaciones con los Concejales y ojalá de aquí a allá se pueda hacer algo. Respecto a la asesoría, en la comuna hay profesionales que no son de medio pelo, y sería importante empezar por casa, hay gente dispuesta a trabajar, y pueden ser un tremendo aporte. Como representante y socia del club río Tolten, han hecho un trabajo por muchos años respecto al turismo.



- Don Ricardo Valenzuela, señala que es importante hacer un cronograma, es bueno tomar lo que dice la CORE electa, partir por casa.

2.- Tomar Acuerdo para contratar asesoría.

- Presidente, solicita a los Sres. Concejales pronunciarse sobre poder contratar asesoría técnica.

* Concejal Sr. Salazar, aprueba.

* Concejal Sr. Reus, aprueba.

* Concejal Sr. Ibarra, aprueba.

* Concejal Sr. Pantoja, aprueba, y solicita tener los antecedentes antes de la contratación.

* Concejal Sr. Lizama, aprueba.

- Presidente Concejal Sr. Marican, aprueba y solicita que se constituya una comisión ciudadana, para que todos se puedan pronunciar, a posterior de la contratación de la asesoría, hacer un cronograma con todas las actividades.

* Sres. Concejales aprueban por unanimidad la contratación de una asesoría técnica.

- CORE electa Sra. Jacqueline Romero, comunica que el día 30 de Enero se realizará una reunión a las 20 hrs. en la Sede Teniente Merino.

-Presidente Concejal Sr. Marican, dice que está sorprendido con la información que entrega la Sra. Jacqueline.

*Concejal Sr. Pantoja, dice que en esa reunión del día 30 de Enero, no va estar el representante de la empresa, el primer acercamiento con la empresa va ser día 03 de Febrero, y si efectivamente va estar la empresa el liderazgo del Municipio pasa a segundo plano.

* Concejal Sr. Salazar, dice que él SEA le ofreció llevar al empresario, y el dijo que no, porque primero deben empaparse con el proyecto.

* Concejal Sr. Lizama, dice que se supone que la Municipalidad se haría cargo de liderar las acciones, a partir del día 03 de febrero. Don Osvaldo Villarroel, consideró que no era prudente realizar otras reuniones para no atropellar a la gente, considera que esto se está desvirtuando.

* Concejal Sr. Ibarra, dice que en Freire está sucediendo lo mismo, finalmente se desvirtúa el tema.

* Concejal Sr. Pantoja, sugiere invitar a las organizaciones a aceptar que el Municipio (Alcalde) tome el liderazgo de este tema. También cree que el SEA tiene claro sus beneficio con esta hidroeléctrica y es unos de los más interesados en que esta central se instale. Espera que las organizaciones puedan canalizar todo tipo de acto a través del conducto regular.

- Don Lester Colipan, cree que se está actuando de manera desesperada, hay que actuar de manera organizada, no hay un liderazgo de la Municipalidad, por eso las organizaciones han actuado por su cuenta.

- Presidente Concejal Sr. Marican, dice que don Lester tiene razón, cree entender que existe esta desesperación, cada uno recabado información para tener argumento sólidos, desconoce el conducto regular que tiene el SEA para convocar, entiende que el Club River Tolten tenga mucho que decir, pero ojalá no se desvirtué el tema.

- Don Carlos Meza, solicita exigir a los convocantes que cuando se realice una reunión se convoque a todos.



-Presidente Concejal Sr. Marican, manifiesta que es muy importante contar con la presencia del Sr. Alcalde en estas reuniones, como primera autoridad de la comuna.

- Secretaria Municipal Sra. Oriana Bonvallet, dice que en la reunión anterior se solicitó hacer esta reunión extraordinaria para analizar el proyecto, análisis que no se ha cumplido, pero además tampoco se solicitó la presencia del Alcalde.

-Presidente Concejal Sr. Marican, solicita la palabra a los Sres. Concejales para citar a el Sr. Alcalde a la reunión de mañana 28 de Enero de 2014.

* Concejal Sr. Salazar, considera que no es necesario, no hay antecedentes concretos sobre el proyecto. El SEA tiene que cumplir con su protocolo.

* Concejal Sr. Reus, señala que sería interesante que asista para informar de los acuerdos de esta reunión. Aprueba.

* Concejal Sr. Ibarra, dice que el Alcalde está haciendo uso de sus vacaciones legales, el Alcalde de igual manera está enterado de esta situación, pero no se puede obligar. No aprueba.

* Concejal Sr. Pantoja, dice que la postura del Alcalde es una negativa absoluta al proyecto, el no fue convocado a esta reunión, pero a través de su Alcalde subrogante está informado de todo. Aprueba que se convoque.

* Concejal Sr. Lizama, no corresponde convocar al Alcalde, además tiene información que el Alcalde se encuentra fuera del país, y finalmente está haciendo uso de sus vacaciones legales, no se pronuncia al respecto.

- Presidente Concejal Sr. Marican, lamenta que los Concejales no estén de acuerdo en convocar al Alcalde, es un tema puntual, hay que tener concordancia de quienes son los actores principales, los Concejales tiene el deber de velar por los intereses de la comuna, es un tema de la ciudadanía general, vota en convocar Alcalde, independiente de que no se encuentre en el país. Lo citará para la reunión de Concejo ordinario de mañana y para la reunión del día 03 de febrero con el SEA y la empresa.

*Sres. Concejales aprueban citar al Sr. Alcalde don Humberto Catalán Candia a la reunión de Concejo del fecha 28 de Enero del presente, con 3 votos a favor, 2 votos en contra y una abstención.

Con esto, el Sr. Presidente Concejal don Luis Marican Marican, da por terminada la sesión siendo las 13,03 horas.



ORIANA BONVALLET KNABE
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

LUIS MARICAN MARICAN
PRESIDENTE